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“项目选址考虑过上海、海南等多地，最终
选择武汉光谷，看中的是这里良好的创新资源、
营商环境与中法合作基础。”11月1日，中达数
字技术（湖北）有限公司（以下简称“中达数字”）
总经理李智军在采访中点赞光谷。

当天，在光谷，法国达索系统公司（以下简
称“达索系统”）与中南建筑设计院合资的中达
数字正式成立，将建设城市生命周期管理系统
总部项目。

同一天，2024东湖高新区外资企业联谊会
暨投资交流会（以下简称“光谷外资联谊会”）举
办，光谷重点外资企业的代表齐聚，共话活动主
题：蝶变，共生。

一天之内，一次总部项目签约，一场外资企
业联谊，光谷外资招商动作密集，见证中国光谷
正向“世界光谷”稳步迈进。

新总部落户
加码外资“含金量”

“新的总部项目落户光谷，对于武汉，对于
达索系统，都是一次突破。”李智军介绍了中达
数字项目的“两个首个”——武汉首个欧美核心
企业总部直接投资的中国区总部项目，达索系
统总部首个在法国外开展的合资项目。

达索系统是全球工业软件巨头，从全球首
架无纸化飞机波音 777 的设计制造，到北京大
兴国际机场、鸟巢国家体育场的建设，都有其
3D模拟仿真系统的参与支持。

去年4月，法国总统马克龙访华期间，中达
数字项目在中法两国商务部部长的共同见证下
签约，如今正式开业。

将总部项目落子光谷，是众多外资企业的
共同选择。今年8月，另一家法国企业维易集
团“抢先一步”，与东湖高新区签约中国区总部
项目。

维易集团是全球领先的在线展会集团，其
在工业领域的DirectIndustry（工业在线展会）平
台被行业人士称为“永不落幕的汉诺威工业
展”，世界工业 500 强中的近八成企业与之合
作。

总部项目是企业投资的高能级主体。今年
以来，已有领格卓越中国区总部等多个外资总
部项目落地，持续刷新外资招商“含金量”，拓展
高质量利用外资的深度与力度。

今年初，已在光谷投资设立新兴市场中国
总部和创新中心的霍尼韦尔，连续第2年在光
谷举办供应商大会，汇聚全球百余家供应商。

霍尼韦尔中国总裁余锋说：“霍尼韦尔将继
续在武汉、在光谷砥砺深耕，履践致远。”

“老朋友”追投
光谷“周周有签约”

“盖瑞特武汉工厂是盖瑞特中国乃至全球
重要的制造中心，将进一步加大在光谷投资力
度。”光谷外资联谊会现场，盖瑞特武汉工厂厂
长柯艳华在采访中说道。

不到1个月前，盖瑞特宣布，将在光谷建立
第2个创新中心——零排放技术创新中心。

这不是盖瑞特第 1 次投资光谷，而是作为
“老朋友”的又一次追投。作为全球领先的汽车
涡轮增压器生产商，2012年，盖瑞特在光谷投资
设立武汉工厂；去年6月，盖瑞特武汉工厂二期
在光谷完成扩建并投产。

追投的“老朋友”不只有盖瑞特。今年 5
月，在世界 500 强企业施耐德电气的巴黎总
部，武汉市政府代表团的见证下，东湖高新
区国有企业湖北科投集团与施耐德电气签
署框架合作协议，双方将打造零碳园区示范
项目。

早在 2011 年，施耐德电气在华第一个区
域总部就落户光谷，从项目考察到正式签约

仅 5 个月，创下当时武汉引进世界 500 强企业
最快纪录。13年来，施耐德电气持续在武汉增
资扩产。

追投频频，见证着海内外企业投资光谷的
信心。从东湖高新区投促局了解到，去年7月
至今，光谷已累计举办 58 场重点项目签约活
动，平均每周新签约1个重点项目，可谓“周周
有签约”。

仅在今年内，光谷已签约10个涉及外资项
目。截至目前，东湖高新区已聚集1200多家外
资企业，包括霍尼韦尔、施耐德电气、圣戈班、辉
瑞等近百家世界 500 强企业，实际利用外资规
模长期保持全市前列，已成为名副其实的外资
集聚高地。

光谷世界行
融入全球“创新网”

“将高端制造业的 PLM（产品全生命周期
管理）理念移植到建筑业，实现像造汽车一样造
房子。”来到光谷，达索系统首席执行官帕斯卡·
达洛兹畅谈中达数字项目的价值。

据悉，中达数字城市生命周期管理系统总

部项目，将助力建筑业与制造业的数字化转型
升级，预计将在光谷落户超 200 人的研发与运
营团队。

帕斯卡·达洛兹希望通过此次合作加快推
动“数字孪生”技术赋能建筑产业，将建筑业生
产效率提升20%至30%，建筑业原材料消耗减少
50%。

总结近年的光谷外资招商项目，共同的特
征十分鲜明：创新底色与产业价值。

在光谷，维易集团中国区总部将提供专业
化跨国线上展示、营销及电子商务服务，助力
中国制造业企业“出海”；盖瑞特零排放技术
创新中心集成先进研发实验室、样件车间及
高效测试设施于一体，开发尖端零排放技术；
施耐德电气合作打造零碳园区，编制可持续
发展及“双碳”建设白皮书；鼎康生物打造生物
制药中试平台，生物医药企业“拎包入驻”实现
新药孵化……

从出海到零碳，从创新中心到中试平台，伴
随着外资项目落地，光谷也“走出去”建设湖北
科创供应链欧洲分中心、新加坡人才驿站、“光
谷驿站”（英国站）等离岸创新平台，加快融入全
球创新网络。

外资从全球而来，正是因为光谷向全球走
去。

3月赴沙特、阿联酋、新加坡，5月赴法国、
比利时，9 月赴瑞士、丹麦，10 月赴英国、法
国……今年以来，“光谷世界行”持续开展，光谷
的代表团多频次出访海外，开展一系列招商引
资和经贸交流活动，招引全球优质资本和创新
项目落户光谷。

参与了多场海外招商活动后，东湖高新区
投促局相关负责人说：“光谷要向世界行，助力

‘世界光谷’一定行。”

企业占“C位”
10年营收翻3倍

“10年间，施耐德电气武汉项目总体营收翻
了3倍，雇员人数翻了3倍。”施耐德电气武汉总
经理王薇介绍，施耐德电气在光谷已建设有一
个分公司、一家工厂，以及物流、人才、财务的共
享中心。

让外资引得来、留得住，从一次签约到长期
追投，有发展是硬道理。

不仅是施耐德电气，光谷外资联谊会现场
看得见更多光谷外资企业的“成长力”“成绩
单”：集度落户2年，人员规模已接近500人；盖
瑞特武汉工厂过去 10 年平均产能年增速达到
50%；新思科技韧性增长，武汉基地研发力量持
续增强，规模超过500人。

外资企业发展得好，离不开政策发力。光
谷“外资十条”专项政策发布7年，已从1.0版本
升级到 3.0 版本，每年拿出 1 亿元支持外资企
业，享受政策的外资企业已达上百家。

让光谷外资企业代表们称道的，是光谷宜
居宜业的营商环境：落地国家知识产权审查中
心与知识产权法庭，提升海关通关效率，精简外
资办企流程，放宽外籍人才居留条件，建设国际
学校、国际社区、国际医院，举办武汉网球公开
赛、光谷马拉松……

2个多月前，在光谷创业的巴基斯坦人可
汗·陶西夫等到了营业执照送上门。他通过

“全程电子化”完成外资企业的设立登记，成为
我省首家持外国护照“电子签名”注册企业的
投资人。

自他之后，网上注册企业这件事“内外”无
差，外资企业也能像普通内资企业一样实现全
程网办。

更让外资企业有信心的，是光谷对企业的
尊重。正如东湖高新区投促局相关负责人在光
谷外资联谊会现场所言：“始终让企业当主角，
站C位，不遗余力让外资企业进得来、留得住、
发展好。”

（李昕宇 朱凌燕）

中达数字成立，外资企业代表点赞光谷。

2024东湖高新区外资企业联谊会暨投资交流会推介光
谷创新活力。

施耐德电气武汉工厂。

“武汉首个”的背后：外资为何选择光谷

长江日报讯（记者陈永权 通讯员孙山）11月1
日，武汉市政府储备粮库（江北）项目主体结构顺利
封顶，建成后为建设武汉港口型粮食物流核心枢
纽、提升全市粮食安全保障能力发挥重要作用。

江北粮库项目位于新洲区双柳街道，毗邻国家
粮食现代物流(武汉)基地铁路专用货场，总投资
4.83亿元，粮库总仓容15万吨。建设内容包括平房
仓、浅圆仓、综合楼、器材库、综合辅助用房、一站式
服务中心等，旨在打造全国一流的绿色化、现代化
和智能化的新型高标准储备粮库。

武汉长江粮油储备有限公司介绍，目前，江北
粮库项目各工程均已实现封顶作业，计划2025年6
月全部竣工并转入运营。项目建成后，将成为华中
地区最大的北粮南运集散和进口粮食中转基地，对
打造武汉港口型物流枢纽、中部多式联运中心、区
域供应链服务平台等具有重要意义。

据市发展改革委相关负责人介绍，我市目前在
建的储备粮库还有两处，分别是总库容20万吨的
武汉经开粮库和总库容15万吨的长江新区粮库，
明年底前全部建成投用。

根据《武汉市粮食流通发展“十四五”规划》，武
汉将新建和扩建市级储备粮现代化粮库3—5 个，
各新城区新（改扩）建1个区级储备粮现代化粮库，
新增仓容60万吨左右，改造13万吨的准低温粮库
建设，新建或改建成品粮低温库 4 万吨。到 2025
年，全市粮食仓储基础设施将大幅增加，粮食应急
储备保障能力大幅提升。

长江日报讯（记者占思柳）近日，
中国发明协会公布第十四届发明创
业奖评审结果，湖北大学生命科学学
院教授杨世辉荣获“发明创业奖人物
奖”。

杨世辉的另一个身份是武汉睿
嘉康生物科技有限公司董事长。这
家2021年创办的公司已获产业、政府
与风险基金投资7500万元。公司核
心产品是生物燃料和生物材料赛道
的生物基乙醇和乳酸，其中乙醇已完
成千吨级中试。

2007 年，中国发布《可再生能源
中长期发展规划》，将生物能源确立
为可再生能源的重要组成部分。这
一年，也是杨世辉研究运动发酵单胞
菌的第一年。

菌株在能源生产中有什么作
用？杨世辉解释：化石能源是以前的
植物埋在地下成千上万年后变成石
油，短时间内基本不可再生，而工业
菌株可利用秸秆等生物质原料直接
在发酵罐里变成乙醇等能源物质。
当前，生物能源主要包括生物柴油、
生物乙醇和航空燃料。其中，生物乙
醇是医药、涂料、香料、农药等领域的
重要化工原料，市场规模超过万亿
元。为何选中运动发酵单胞菌这一
个菌株？实验证明，这种菌株对于环
境的耐受性好，基因组稳定，因此生
产也相对稳定。

既然菌株有这么多优点，为什么
研究者寥寥？杨世辉解释，该菌株目
前属于非模式工业菌株，研究少，同
时可用于菌株改造的元件与工具匮
乏，因此产品相对单一。通过成千上
万次实验，团队建立了菌株的知识数
据库，开发了具有自主知识产权的高
效基因编辑系统，可以对菌株快速进
行设计与改造。

“在这个细分赛道，高水平文章
一半是我们团队发表的。”杨世辉说，
发论文不是目的，将论文的创新实践
应用到产品的研发、市场满足国家的战略需求，才是公司的
安身立命之本。

10月29日下午，长江日报记者在湖北大学生命科学学
院实验室见到了杨世辉团队忙碌于做各类实验的学生。博
士三年级的学生王依正在给实验试剂盒写上编号。杨世辉
介绍，8年的锻炼已给她打下坚实基础，现已“预定”王依2
年后毕业即入职公司。

杨世辉的学生中有的博士毕业放弃了大公司，选择这
家起步中的公司，“因为大家可以一起做更多对产业有创新
引领、对国家有贡献的事”。2022年毕业的杨永富、耿碧男
等5名博士也是杨世辉的学生，目前在公司负责菌株改造、
工艺优化和日常运营工作。

从创业的第一天起，杨世辉就意识到，做科研与开公司
不同：“在学校搞创新，我们可以失败；但做企业，只有成功
一条路。我们的成本要比别人低，步子要比别人领先，要把
底层做好，也要把上游的研发、工厂、市场端、政府有机融合
起来。”

公司位于武汉光谷生物城，由于发展较快，正寻觅新的
场地。杨世辉透露，正在推进万吨级生产示范线的建设，预
计明年建成后进入市场，5年内有望生产10万吨生物基乙
醇与乳酸，实现十亿级销售规模。

长江日报讯（记者宋磊 通讯员胡章捷）“山
上一个水库，山下一个水库，通过水流抽吸、排
放，错峰产出绿色电能。”近日，长江日报记者在
湖北省黄冈市罗田县平坦原抽水蓄能电站项目
建设现场，找到水库变身“充电宝”的秘密。

抽水蓄能电站，顾名思义，通过抽水来蓄能
并且发电。平坦原抽水蓄能电站完全建设在大
别山脉独尊山山体内，入口处是一条新开凿的隧
洞通道。

湖北能源集团工程管理部主管程远龙介
绍，利用山体的高低落差，项目在山顶和山脚分
别建设一座水库。其中，上水库正常蓄水位库
容可达 713.5 万立方米；下水库建设水坝拦截新
昌河水实现蓄水。两个水库落差约 600 米，“打
通上下水库水流的，将是数条贯穿于山体内部
输送水流的隧洞”。

电站建成后，水就变成储能介质。每日用电

低谷时段抽水至上水库储能，中午或晚上用电高
峰时段再放水至下水库发电。

驶入山体内部约2公里后，一座拱顶巨型洞
室出现在记者眼前。程远龙说，这就是地下厂
房，完成蓄能、发电的“心脏”。今后，这间厂房将
安装抽水、发电、蓄能、控制等机电设备，年发电
量可达14.4亿度。按照计划，该项目将于2027年
7月实现首台机组发电，到时候仅一台机组运行1
小时的发电量就可供4万户居民使用一天。

平坦原抽水蓄能电站是湖北省“十四五”重
大能源项目，也是响应国家“双碳”目标、落实能
源结构绿色低碳转型的重要示范工程。眼下，湖
北能源集团建设的长阳清江、南漳张家坪两个抽
水蓄能项目也正在抓紧建设中。这三个项目分
别位于鄂东、鄂西、鄂西北片区，将在满足湖北省
电力增长需求、促进新能源上网消纳、改善电能
质量、维护电网稳定运行等方面发挥重要作用。
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武汉江北粮库主体结构封顶
3处在建储备粮库均将于2025年投用

打通山体建抽水蓄能电站

水库变巨型“充电宝”

抽水蓄能电站示意图

位于新洲区双柳街道的江北粮库项目封顶。


